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По инициативе центра «Па-
триот» и ветеранов-севе-
роморцев на набережной 
Северной Двины у памят-
ника Николаю Кузнецову 
провели торжественное со-
брание с исполнением Гим-
на России и возложением 
цветов. 

В мероприятии приняли уча-
стие ветераны, юнармейцы, ка-
деты, сотрудники центра «Па-
триот», горожане. Перед со-
бравшимися выступили дирек-
тор центра «Патриот» Наталья  
Большакова и председатель 
Архангельской общественной 
организации «Ветераны Север-
ного флота» капитан второго  
ранга Анатолий Бутко.

Наталья Большакова отмети-
ла значительный вклад ВМФ в за-
щиту Отечества, заслуги наркома 
ВМФ Николая Герасимовича  
Кузнецова, поздравила жителей 
города воинской славы, колыбе-
ли ВМФ – орденоносного Архан-
гельска с наступающим Днем 
ВМФ.

– Несмотря на капризы по-
годы, настроение участников 
было приподнятым, ведь в этот 
день отмечается 119 лет со дня 
рождения нашего земляка, уро-
женца Котласского района Ар-
хангельской области Николая  
Герасимовича Кузнецова. Это не-
заурядная личность, достаточно 
сказать, что 15-летний Николай  
Кузнецов приписал себе два 
года, чтобы принять участие в 
Гражданской войне. Доброволь-

цем вступил в Северо-Двинскую 
речную флотилию и принимал 
участие в боях с интервентами 
и белогвардейцами, – отметил 
Анатолий Бутко.

Анатолий Николаевич так-
же рассказал, что Николай  
Кузнецов в 29 лет стал команди-
ром крейсера, а в 31 год вывел 
свой корабль на первое место в 

Морских силах СССР и стал са-
мым молодым капитаном перво-
го ранга во всем мире. За годы 
службы Н. Г. Кузнецов был дваж-
ды контр-адмиралом, трижды – 
вице-адмиралом и дважды – ад-
миралом и адмиралом флота.

– Архангельск – не просто го-
род, а город воинской славы, и по-
здравления с наступающим Днем 

ВМФ принимают все горожане, 
потому что непричастных к морю 
в нашем городе нет, – отметил 
Анатолий Бутко.

В общий план праздничных ме-
роприятий включен подарок жи-
телям – два концерта вокально-
инструментального ансамбля ве-
теранов Северного флота «Бело-
морцы».

НиКолай ГеРаСимович 
КузНецов – 
советский военно-морской 
деятель, адмирал Флота 
Советского Союза (1955), 
Герой Советского Союза 
(1945).

В его жизни были головокружи-
тельные взлеты и трагические паде-
ния, но главным оставались горячая 
любовь к Родине и преданность Воен-
но-морскому флоту.

Его малая родина – деревня Мед-
ведки Котласского района Архан-
гельской области.

В 29 лет Николай Кузнецов стал ко-
мандиром крейсера, а в 31 год – вы-
вел свой корабль на первое место в 
Морских силах СССР и стал самым 
молодым капитаном первого ранга 
всех морей мира.

В 1939 году в возрасте 34 лет  
Н. Г. Кузнецов стал народным комис-
саром ВМФ – самым молодым нарко-
мом в Советском Союзе и первым мо-
ряком на этой должности.

В 1944 году, накануне Великой По-
беды, он единственный в годы Вели-
кой Отечественной войны получил 
новое, только что введенное высшее 
флотское воинское звание – адмирал 
флота.

9 мая 1945 года для Н. Г. Кузнецова 
война не закончилась. Он отправился 
на Дальний Восток для организации 
взаимодействия сил Тихоокеанского 
флота и Амурской флотилии с частя-
ми Красной армии в войне с Японией.

14 сентября 1945 года Николаю  
Герасимовичу Кузнецову было при-
своено звание Героя Советского Со-
юза.

Однако в 1947 году он был снят 
с поста наркома ВМФ, разжалован 
в контр-адмиралы и отправлен на 
Дальний Восток командующим Ти-
хоокеанским флотом.

Это произошло в результате лож-
ных обвинений по «делу адмиралов», 
которые якобы передали материалы 
по секретной торпеде союзникам по 
Второй мировой войне.

В 1951 году Сталин неожиданно 
вернул Кузнецова в Москву и на-
значил военно-морским министром 
СССР.

Под его руководством началась 
разработка реактивного оружия для 
флота, были сделаны новые проекты 
кораблей и подводных лодок.

После смерти Сталина с новым 
руководителем партии и страны  
Н. С. Хрущевым отношения у Кузне-
цова, человека с независимым харак-
тером, тоже не сложились.

Звание Адмирала Флота Советско-
го Союза Кузнецову вернули лишь в 
1988 году, через 14 лет после его смер-
ти и спустя почти 32 года после пони-
жения в звании и отставки (он был 
незаслуженно обвинен в трагедии 
на линкоре «Новороссийск» и гибели 
многих моряков).

В канун 65-летия Великой Победы 
в Архангельске состоялось откры-
тие памятника выдающемуся флото-
водцу, Адмиралу Флота СССР, Герою 
Советского Союза, достойному сыну 
земли поморской, отдавшему свою 
жизнь служению Родине, Николаю 
Герасимовичу Кузнецову.

Монумент – бронзовая скульптура 
адмирала Кузнецова на постаменте 
– возводился на пожертвования жи-
телей областного центра и был уста-
новлен на набережной Северной Дви-
ны на пересечении с улицей Садовой 
у Арктического морского института.

Слова на постаменте: «Принимаю 
ответственность на себя», которые 
Николай Кузнецов сказал накануне 
Великой Отечественной войны, при-
ведя в боевую готовность флот стра-
ны, – девиз любого человека, готово-
го, не боясь ничего, защитить Родину.

Принимаю  
ответственность на себя
ВÎденьÎрожденияÎфлотоводца,ÎГерояÎСоветскогоÎСоюза,ÎАдмиралаÎФлотаÎСоветскогоÎÎ
СоюзаÎНиколаяÎКузнецоваÎвÎАрхангельскеÎоткрылиÎнеделюÎВоенно-морскогоÎфлота
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повестка дня

АлександрÎГАВЗоВ

в ходе сессии парла-
мент принял ряд резо-
нансных законов, в том 
числе о реформе систе-
мы воинского учета и 
повышении призывного 
возраста, о запрете сме-
ны пола, о защите рус-
ского языка, о трудовом 
воспитании в школах.

За время сессии депутаты 
приняли 500 законов, 27% из 
которых – социальной на-
правленности, а почти 70% – 
законы прямого действия (то 
есть сразу понятно, о чем за-
кон и как он будет работать).

Важные социально значи-
мые законы, за которые весь 
парламент проголосовал 
единогласно:

– освобождение семей с 
двумя и более детьми от 
НДФЛ при продаже земли 
при улучшении жилищных 
условий;

– запрет продажи вейпов 
несовершеннолетним;

– закон о запрете смены 
пола.

– Буквально сегодня при-
няли еще один важный соци-
альный законопроект – об от-
дыхе детей-инвалидов в дет-
ских лагерях.

Согласно документу ре-
гионы сами смогут устанав-
ливать квоты на инклюзив-
ный отдых и затем распре-
делять их между детскими 
лагерями, учитывая нали-
чие у них необходимого обо-
рудования и условий, – рас-
сказала, комментируя итоги 
сессии парламента, замести-
тель председателя Комитета 
Госдумы РФ по вопросам се-
мьи, женщин и детей Елена  
Вторыгина.

С заботой  
о бойцах Сво

В ходе весенней сес-
сии большой блок за-
конов был посвящен 
поддержке участников 
спецоперации и членов 
их семей. 

Это и дополнительные 
льготы при поступлении в 
вузы, и право на бесплатную 
юридическую помощь, и 
право на кредитные канику-
лы, и освобождение от пеней 
за коммунальные услуги.

Дети-сироты, чьи роди-
тели принимали участие в 
СВО, теперь имеют право 
приоритетного получения 
жилья от государства.

Также был принят закон о 
наделении статусом ветера-
на боевых действий ополчен-
цев, которые воевали за Дон-
басс с мая 2014 года, а также 
добровольцев.

– Бойцы, рискуя жизнью, 
защищают нашу страну 
и граждан. Мы понимаем 
нашу ответственность пе-
ред ребятами, – подчеркнул 
председатель Госдумы РФ  
Вячеслав Володин.

Добавили 
СоциальНые 
льГоты

Законодатели увели-
чили максимальный 

В сфере особого внимания –
человек, семья и поддержка воинов СВО
ГосдумаÎзавершилаÎпарламентскийÎсезонÎиÎпровелаÎпоследнееÎзаседаниеÎвесеннейÎсессии

размер налогового вы-
чета по расходам на об-
учение ребенка до 110 
тысяч рублей, на обра-
зовательные и меди-
цинские услуги – до 150 
тысяч рублей.

Семьи с двумя и более деть-
ми освободили от уплаты 
НДФЛ при продаже земли.

Выпускники школ в ре-
гионах, сопредельных с зо-
ной спецоперации, получи-
ли возможность поступить в 
вузы без сдачи ЕГЭ.

Кроме того, школьные ав-
тобусы освобождены от пла-
ты за проезд по платным ав-
тодорогам.

Были приняты законы о 
развитии школьной медици-
ны, о создании единой циф-
ровой платформы в социаль-
ной сфере, о переходе на бо-
лее адресные критерии полу-
чения социальной помощи, о 
праве отцов на алименты и 
другие.

Первое чтение прошел 
проект закона о занятости 
населения, направленный 
на профилактику безработи-
цы и дающий гарантии ча-
стично занятым гражданам.

ПоДДеРжКа 
Новых РеГиоНов

Депутаты последова-
тельно вводили ЛНР, 
ДНР, Запорожскую и 
Херсонскую области в 
российское правовое 
поле.

Например, уже с 1 марта 
2023 года в новых субъектах 
Федерации начала действо-
вать российская пенсионная 
система.

Были приняты законы о 
разных аспектах интеграции 
– от перехода новых регио-
нов на московское время до 
работы судебной системы.

табу  
На СмеНу Пола

Депутаты продол-
жили борьбу за тра-
диционные ценности 
– после запрета ЛГБТ-
пропаганды пришла 
очередь табу на смену 
пола.

Исключение сделали для 
тех, у кого есть медпока-
зания для такой операции. 
Тем, кто все же сменил пол, 
запретили быть усыновите-
лями, их браки подлежат ан-
нулированию.

тРуДовое 
воСПитаНие  
в шКолах

Большой резонанс 
вызвал закон о тру-
довом воспитании 
школьников, который 
ввел обязанность уча-
щихся участвовать в 
общественно полезном 
труде, в том числе по 
поддержанию чистоты 
и порядка.

Депутаты устранили за-
прет на привлечение к тру-
ду несовершеннолетних без 
согласия их родителей. Но 
парламентарии при этом за-
верили, что дети уборщиков 
не заменят, просто для их 
развития очень важны тру-
довые навыки.

ПРизыв  
По-Новому

Депутаты усовершен-
ствовали систему воин-
ского учета и приняли 
меры против уклони-
стов.

Закон ввел единый реестр 
военнообязанных, традици-
онные повестки решили ду-
блировать в электронном 
виде через сайт госуслуг.

Для граждан, не явивших-
ся по повестке, прописали 
целых ряд ограничений: сна-
чала вводится запрет на вы-
езд из страны, а в случае не-
явки через 20 дней начнет 
действовать табу на управ-
ление транспортным сред-
ством, на кредиты, плюс 
ряд других ограничений. 
И, наконец, под занавес сес-
сии Госдума в разы подняла 
штраф за неявку по повестке 
(10 – 30 тысяч рублей).

Количество граждан при-
зывного возраста депутаты 
увеличили, утвердив его но-
вые границы – оставив ниж-
ний порог призыва на 18 
лет, они повысили верхний 
до 30.

о ДомашНих 
животНых

За выброшенных до-
машних питомцев и 
укусы животных вве-
дена административ-
ная ответственность 
для их владельцев, а 
региональные власти 
получили право само-
стоятельно определять 
правила обращения с 
бесхозными животны-
ми – в зависимости от 
ситуации на местах.

Был запрещен свобод-
ный выгул животных вне 
отведенных для этого мест.  
О важности регулирования 
порядка выгула животных 
говорит статистика – 40% 
нападений на людей совер-
шают животные, у которых 
есть хозяева.

ДеНьГи ГРажДаН
Целый ряд законов 

касался финансов на-
селения, в том числе 
их защиты от посяга-
тельств.

Была одобрена программа 
долгосрочных сбережений: 
граждане при участии госу-
дарства смогут делать для 
себя подушку безопасности 
к пенсии.

Кроме того, Госдума раз-
решила бесплатные перево-
ды до 30 млн рублей самому 
себе в разных банках, ввела 

кредитные каникулы на по-
стоянной основе.

А банкам, которые не про-
следили за наличием согла-
сия клиента на перевод, при-
дется возвращать им укра-
денные мошенниками день-
ги.

Еще один значимый закон 
на финансовую тему – в Рос-
сии была введена законода-
тельная база для внедрения 
цифрового рубля, она зарабо-
тает уже с 1 августа. Это бу-
дет третья форма денег (на-
ряду с наличными и безна-
личными рублями).

На защите 
РуССКоГо языКа

Соблюдение норм со-
временного русского 
литературного языка 
при использовании его 
как государственного 
благодаря новому за-
кону стало обязатель-
ным. 

Для иностранных заим-
ствований, у которых нет об-
щеупотребительных анало-
гов в русском языке, депута-
ты сделали исключения (для 
этого будут созданы норма-
тивные словари).

уГоловНо-
ПРавовое 
заКоНо-
ДательСтво

Депутаты одобрили 
пожизненное наказа-
ние за госизмену и сро-
ки до 15 лет за дискре-
дитацию и фейки об 
участниках СВО.

Также за дискредитацию, 
призывы к развалу страны и 

т. п. решено лишать приобре-
тенного гражданства.

Были приняты меры про-
тив пособников иноагентов 
и введены штрафы до 300 ты-
сяч рублей за игнорирование 
предписаний Минюста. Бла-
годаря еще одному закону 
коллекторы за угрозы при-
менения насилия смогут от-
правиться в тюрьму на срок 
до 10 лет.

Также решено людей, ви-
новных в экономических 
преступлениях, не сажать в 
следственный изолятор, что-
бы они могли продолжить 
свою предпринимательскую 
деятельность.

Смягчена ответственность 
за уклонение от уплаты на-
логов и других платежей. От 
уголовного наказания позво-
лили освобождать тех, кто 
заключил контракт о про-
хождении военной службы, 
получил госнаграды.

таКСи, КальяНы, 
вейПы

Компании или инди-
видуальные предпри-
ниматели, имеющие 
разрешение на работу 
в такси, будут обяза-
ны оформлять страхо-
вание ответственности 
минимум на два мил-
лиона рублей за причи-
нение вреда жизни или 
здоровью пассажира.

Введены дополнительные 
ограничения на торговлю 
кальянами и устройствами 
для потребления никотин-
содержащей продукции. Те-
перь их можно купить толь-
ко в магазинах. Несовершен-
нолетние россияне больше 
не смогут покупать вейпы, а 
также курительные жидко-
сти к ним.

– В центре нашего внима-
ния – поддержка участников 
СВО и их семей. Для этого 
приняты 77 законов, которые 
в том числе вводят льготы 
для поступления в вузы, кре-
дитные каникулы и возмож-
ность списания кредитов для 
бойцов и членов их семей.

С начала СВО принято 192 
закона для поддержки эконо-
мики, введено более 300 мер 
поддержки.

Кроме того, приняты на-
логовые льготы для семей 
с детьми, отрегулирова-
на деятельность коллекто-
ров, дополнительно защи-
тили граждан от мошенни-
ков, – подчеркнул депутат 
Госдумы РФ Александр  
Спиридонов.
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общество

иринаÎКолеСНиКоВА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыГиН

в очередную рабочую поезд-
ку Дмитрий морев традици-
онно взял с собой областных 
и городских депутатов, а 
также общественников. так, 
вместе с главой на объектах 
побывали депутаты обл- 
собрания александр Фролов  
и виктор заря, городской 
Думы – иван воронцов. 

А контроль со стороны обще-
ственников обеспечили члены об-
щественного совета Октябрьско-
го округа: директор МУП «Город-
ское благоустройство» Александр  
Кузнецов и руководитель МУП 
«Горсвет» Александр Гурьев. 

заДача – 
безоПаСНоСть Детей

Самые масштабные ремонт-
ные работы развернулись 
в архангельской гимназии  
№ 6. Здесь, как рассказал на-
чальник строительного отде-
ла компании-подрядчика ООО 
«Земстрой» Илья Колосов, при 
демонтажных работах строи-
тели обнаружили, что требу-
ют замены балки перекрытия 
на всех этажах здания. 

Экспертиза показала, что их 
дальнейшая эксплуатация небезо-
пасна. Поэтому в проект были вне-
сены дополнительные виды работ. 
Строители уже выполнили весь 
объем демонтажных работ и укла-
дывают новые балки. 

Начальник стройотдела компа-
нии отметил, что есть определен-
ные сложности с поставкой необ-
ходимого количества балок: не все 
лесопильные предприятия работа-
ют с такими крупными строитель-
ными материалами, другие не мо-
гут выполнить заказ оперативно, 
третьи повышают цены.

Подрядная организация, заказ-
чик, стройконтроль и департамент 
транспорта, строительства и город-
ской инфраструктуры – в поисках 
оптимальных вариантов решения 
этой проблемы. А в здании гимна-
зии тем временем строители ре-
монтируют кровлю. 

По завершении капремонта во 
всем здании школы деревянные 
окна заменят на стеклопакеты, 
установят двери, обновят кабине-
ты и фойе, санузлы, заменят все 
коммуникации. 

В здании установят новые систе-
мы наружного видеонаблюдения и 
охранной сигнализации. А за счет 
целевой субсидии из федерального 
и областного бюджетов на финан-
совое обеспечение мероприятий по 
модернизации школьных систем 
образования для учреждения при-
обретут новую мебель, оборудова-
ние, методические пособия и кни-
ги. На эти цели гимназия дополни-
тельно получила почти 12 миллио-
нов рублей.

Завершающим штрихом станет 
благоустройство прилегающей тер-
ритории. О планах в этом направле-
нии рассказал Александр Кузнецов. 

тРеНажеР «маКСим»  
и веРоятНоСти

В школе № 20, которая но-
сит имя Героя Советского Со-
юза Петра Норицына, в 2020 
году проводился капиталь-

Новые учебники, компьютеры 
и массажное кресло!
ВÎАрхангельскеÎ–Î52Îшколы,ÎиÎвÎэтомÎгодуÎремонтÎкапитальногоÎхарактераÎпроводитсяÎвÎдевятиÎизÎних

ный ремонт кровли над акто-
вым залом. В 2022-м в здании 
заменили 62 оконных блока, 
капитально отремонтирова-
ли боковое крыльцо. Ремонт 
был выполнен также в вось-
ми учебных кабинетах. 

– В этом году мы продолжаем за-
мену окон и дверей, ремонтируем 
центральное крыльцо школы. Так-
же будет смонтирована система ви-
деонаблюдения с более чем 150 ка-
мерами. Кроме того, мы капиталь-
но ремонтируем пост охраны, – рас-
сказала директор школы Юлия 
Лозиняк.

Она показала участникам рабо-
чей поездки оборудование, которое 
школа приобрела за счет субсидии 
из федерального и регионального 
бюджетов. На выделенные сред-
ства закуплено звуковое оборудо-
вание для проведения мероприя-
тий как на улице, так и в помеще-
ниях учреждения, современное 
цифровое фортепиано.

Для уроков ОБЖ школа купила 
тренажер-манекен Т12К «Максим», 
на котором ученики будут отраба-
тывать приемы сердечно-легочной 
и мозговой реанимации. Его уни-
кальные возможности продемон-
стрировал учитель физкультуры и 
ОБЖ Константин Юданов. Он рас-
сказал, что тренажер снабжен элек-
тронным пультом контроля-управ-
ления, с помощью которого опре-
деляются правильность положения 
головы, состояние поясного ремня, 
достаточность вдуваемого воздуха, 
усилие компрессии, правильность 
положения рук при непрямом мас-
саже сердца и проведения реанима-
ции одним или двумя спасателями. 
Более того, тренажер позволяет оце-
нить состояние зрачков пострадав-
шего и даже появление пульса.

Для организации качественно-
го современного образовательного 
процесса в школе обновляют ком-
пьютерное оборудование. Так, в 
этом году в числе приобретенного – 
персональные компьютеры в сбор-
ке, системные блоки и мониторы, 
ноутбуки и многофункциональные 
устройства, колонки, клавиатуры и 

мышки. Часть этого оборудования 
распределят по кабинетам, а часть 
останется в компьютерном классе. 
Его, к слову, в рамках сотрудниче-
ства школе помогла отремонтиро-
вать и укомплектовать мебелью 
корпорация «РЖД». Напомним, в 
2021 году в школе при поддержке 
железнодорожников открылся про-
фильный технологический класс. 

Юлия Лозиняк отметила, что 
считает этот проект очень успеш-
ным. Так, например, в этом году 
профильный класс окончили 17 
школьников, и все они получили от 
РЖД предложения о целевом обу-
чении в вузах с последующим тру-
доустройством в компании. 

Значительно пополнилась этим 
летом и библиотека школьных 
учебников – 20-я школа получила 
более 4,5 тысячи пособий на сум-
му почти 3 миллиона рублей. Есть 
и такие, что были выпущены для 
российских школьников впервые. 
Это учебники по новому направле-
нию «Вероятность и статистика». 
Как пояснила директор школы, это 
одно из направлений в математике. 

Есть среди приобретенного обо-
рудования и методических посо-
бий и подарок для учителей, кото-
рый учреждение сделало коллекти-
ву в Год педагога и наставника. Это 
массажное кресло! 

– Мы установим его в учитель-
ской, где наши учителя смогут им 
пользоваться в перерывах меж-
ду уроками. Массаж поможет сни-
мать напряжение, – поделилась ди-
ректор школы. 

Виктор Заря отметил, что и учи-
теля, и родительское сообщество, и, 
конечно, сами ученики приветству-

ют преобразования в школах, про-
исходящие благодаря программе 
капитального ремонта. Это важное 
направление находится на постоян-
ном контроле не только главы горо-
да, но и общественности. 

Новые ФишКи 
шКолы № 36

Очередной этап ремонтов 
сегодня идет и в школе № 36. 
Как отметила ее директор 
Оксана Свидерская, начи-
нается он прямо с въезда на 
территорию. Здесь рабочие 
оборудуют контрольно-про-
пускной пункт с откатными 
воротами и камерами видео-
наблюдения, где постоянно 
будет находиться дежурный. 

К новому учебному году в школе 
также ремонтируют входные груп-
пы, гимнастический зал, потолки и 
стены лестничных маршей, полы 
в фойе и коридорах второго этажа, 
межпанельные швы. Капиталь-
но ремонтируется центральное 
крыльцо школы, где также устано-
вят специальный подъемник для 
детей и взрослых с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Уже приобретены и ждут нового 
учебного года швейное оборудова-
ние, цифровое пианино, учебно-де-
монстрационные пособия в кабинет 
ОБЖ, спортинвентарь, интерактив-
ное оборудование для кабинета ло-
гопеда, комплекты «ГИА-лабора-
тория по физике», информацион-
ная интерактивная стойка и многое 
другое. 

А еще для старшеклассников 
в школе оборудовали небольшое 
кафе. В старом помещении, дол-
гое время служившем складом, 
появилось современное простран-
ство. По словам директора шко-
лы, днем оно может служить буфе-
том, где старшеклассники могут 
пообедать во время перерыва, а во 
внеурочное время – стать прекрас-
ным пространством для проведе-
ния различных мероприятий – и 
для школьников, и для педагогов, 
и для родителей. 

Еще одно ноу-хау школы № 36 – 
дополнительное рекреационное 
пространство для внеклассных за-
нятий. Его оборудуют за счет вне-
бюджетных средств на четвертом 
этаже здания учреждения. 

Кроме того, при поддержке де-
путата облсобрания Александра 
Фролова школа получила еще поч-
ти полмиллиона рублей на ремонт 
так называемой входной группы. 

– Это уже четвертая школа в на-
шем округе, вошедшая в программу 
капитального ремонта. Важно, что 
идет не только ремонт здания и по-
мещений, но и модернизация мате-
риально-технической базы. Не на все 
задачи хватает бюджетного финан-
сирования. Например, на мой взгляд, 
крайне необходимо в комплексе с ре-
монтом крыльца, деформационных 
швов и входной группы выполнить 
также и ремонт фасада. Но в проекте 
финансирование для этого не преду- 
смотрено. Необходимо решать дан-
ный вопрос, выделяя дополнитель-
ные средства из бюджета города, – 
сказал Александр Фролов. 

Итоги проверки подвел глава го-
рода, отметив, что на всех объек-
тах капремонта работа идет дина-
мично. 

– Очень важно, что помимо работ 
капитального характера в зданиях 
школы получают новые учебники и 
самое современное учебное оборудо-
вание: компьютеры, ноутбуки, про-
екторы, интерактивные доски, но-
вые учебники, что позволяет исполь-
зовать в учебном процессе самые со-
временные методики и технологии, 
– подчеркнул Дмитрий Морев.

Помимо работ капитального характера 
в зданиях школы получают новые учеб-

ники и самое современное учебное обору-
дование: компьютеры, ноутбуки, проекторы, 
интерактивные доски, новые учебники, что 
позволяет использовать в учебном процессе 
самые современные методики и технологии
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вопросы совершенствова-
ния системы здравоохране-
ния в регионе обсудили в 
прямом эфире.

На вопросы жителей Поморья отве-
чали министр здравоохранения ре-
гиона Александр Герштанский и 
директор территориального фонда 
обязательного медицинского стра-
хования Наталья Ясько.

визит К вРачу – 
эФФеКтивНый

– В последнее время у жите-
лей региона возникают труд-
ности с записью на консуль-
тативную медицинскую по-
мощь в областные учрежде-
ния здравоохранения. С чем 
это связано?

Александр Герштанский: – Мы 
стремимся к тому, чтобы сделать 
консультативную и амбулаторную 
помощь более доступной. И в пер-
вую очередь наши усилия сосредо-
точены на том, чтобы обеспечить 
ею жителей, которые в наимень-
шей степени имеют к ней доступ, 
прежде всего на базе областной 
клинической больницы. Сейчас у 
нас сформирована маршрутизация 
пациентов. 

Если мы говорим о жителях Ар-
хангельска, то они в основном на-
правляются в городскую поликли-
нику № 1 и Первую городскую боль-
ницу. Жители районов области 
направляются в областную кли-
ническую больницу. Мы отработа-
ли уже запись пациентов из Лешу-
конского, Пинежского и Мезенско-
го районов. Но еще совсем недавно 
до 60% пациентов областной боль-
ницы составляли жители Архан-
гельска, сейчас ситуация меняется. 
Конечно, есть уникальные специ-
алисты, которые ведут прием всех 
категорий жителей, например – ге-
матологи. Но с начала этого года 
потоки пациентов перераспределя-
ются более четко. И конечно, часть 
жителей могла ощутить некоторое 
неудобство. 

Сейчас специалисты кол-центра 
областной больницы обзванивают 
пациентов и предлагают им удоб-
ное время для приема. Но в связи 
с участившимися случаями теле-
фонного мошенничества часть па-
циентов не отвечают на звонки с 
незнакомого номера и тем самым 
пропускают возможность попасть 
на консультацию. Это порядка 30–
40% случаев, когда мы не можем 
записать пациента на прием. Так-
же есть уникальные специалисты, 
например – ревматолог, к которым 
имеется очередь. 

Мы работаем с учреждениями 
здравоохранения, поскольку есть 
случаи, когда направляют необсле-

акция организована в рамках губерна-
торской инициативы «здоровое  
Поморье».

Врачи приехали в Холмогорский и Вилегод-
ский округа. Ждали специалистов, например, 
в Брин-Наволоцкой амбулатории и в Емецке.

Записаться к специалистам можно через ре-
гистратуру подразделения, а также непосред-
ственно в местах работы «Поезда здоровья».

Передвижные мобильные комплексы про-
едут по всей области. Состав разделен на две 
бригады: врачи Северодвинской городской 
больницы № 2 работают на севере, а специали-

сты Котласской ЦГБ – на юге региона. Допол-
нительно также привлечены медики областной 
больницы.

Посоветуйте вашей теще или маме, живущим 
в северной глубинке, посетить врачей в таком 
«Поезде здоровья», придуманном губернатором 
Поморья Александром Цыбульским.

Маршрут для пациента
МедицинскаяÎпомощьÎбыстроÎиÎкачественно:ÎвыдерживаетсяÎлиÎдвухнедельныйÎсрокÎÎ
дляÎполученияÎгражданамиÎнеобходимойÎмедицинскойÎпомощиÎпоÎпрограммеÎгосгарантий?

дованных пациентов, что создает 
дополнительны сложности. Напри-
мер, вместо того чтобы направить 
к травматологу, направляют к рев-
матологу. Поэтому мы стараемся в 
первую очередь принимать уже об-
следованных пациентов и сделать 
так, чтобы каждый визит к врачу-
специалисту в областную больни-
цу был эффективным.

Мы рекомендуем все, что мож-
но, делать на базе ЦРБ. Понятно, 
что это не всегда возможно. Прора-
батываем варианты прохождения 
обследований на базе ближайших 
для пациента ЦРБ. Но нужно учи-
тывать, что финансирование через 
Фонд обязательного медстрахова-
ния – фактически подушевое, его 
получает именно та районная боль-
ница, к которой гражданин при-
креплен по месту проживания. По-
этому он не может пройти обсле-
дование, например, в поликлинике  
№ 1 Архангельска. Сейчас с фондом 
осуждаем возможность изменения 
этого порядка.

КлиНичеСКий 
миНимум

 
Наталья Ясько: – На самом деле 

пациентам все равно, кто, что и как 
финансирует. Ему важно получить 
медицинскую помощь – быстро и 
качественно. Поэтому финансовые 
и организационные механизмы 
мы с министерством отрабатыва-
ем и, думаю, найдем вариант реше-
ния. Но нужно понимать, что для 
того, чтобы врач в любом учрежде-
нии здравоохранения мог дать объ-
ективную оценку, поставить диа-
гноз, определить тактику лечения, 
у пациента должен быть хотя бы 
минимальный набор клинических 
исследований, которые были про-
ведены в том учреждении, к кото-
рому он прикреплен. 

Те алгоритмы взаимодействия 
между учреждениями, которые 
сейчас активно внедряются мини-
стерством, нацелены на то, чтобы 
организовать оказание медицин-
ской помощи с максимальной до-
ступностью и в наиболее комфорт-
ных условиях. При этом програм-
мой госгарантий четко определено, 
с каким объемом обследований, в 
какие сроки пациент нуждается в 
получении плановой специализи-
рованной медицинской помощи в 
консультативных поликлиниках, в 
учреждениях более высокого уров-
ня. И туда пациент должен прийти 
уже подготовленным.

Александр Герштанский: – Про-
стой пример – это такое исследова-
ние на выявление новообразований, 
как цитология шейки матки. Его 
до недавнего времени можно было 
выполнить только в ограниченном 
числе учреждений здравоохране-
ния. Сейчас это может сделать лю-
бой акушер в сельском ФАПе и в те-
чение 30 дней передать материал в 
специализированную лабораторию, 
где диагностика производится ап-
паратным методом, что исключает 
риск человеческой ошибки. 

В скором времени так же можно 
будет проводить все гормональные 
исследования, анализы на онкомар-
керы, более широкий спектр биоло-
гических и биохимических иссле-
дований. Это стало возможным в 
результате создания на базе ряда 
крупных больниц централизован-
ных лабораторий: в Котласе, Севе-
родвинске и Архангельске. Они со-
ответствуют всем мировым стан-
дартам. При этом все результаты 
сохраняются в единой информаци-
онной системе, и пациент может са-
мостоятельно через сайт министер-
ства с ними ознакомиться в «Лич-
ном кабинете». И врач-специалист 
тоже имеет к ним доступ при при-
еме пациента в любой точке обла-

сти. Это, несомненно, повышает ка-
чество оказания медицинской по-
мощи. 

Сейчас мы также отлаживаем 
механизм записи на инструмен-
тальные исследования: КТ, МРТ. 
За счет ввода в эксплуатацию ново-
го оборудования очередь начинает 
сокращаться, хотя она до сих пор 
большая. Сейчас в областной дет-
ской больнице завершается мон-
таж МРТ, до конца года еще два ап-
парата будут запущены: в Северо- 
двинске в больнице № 2 и в Вель-
ской ЦРБ. Оборудование не проста-
ивает ни в выходные, ни в празд-
ничные дни. Возможно, перейдем 
к круглосуточному его использо-
ванию. Решаем задачу укомплек-
тования кадрами лабораторий. Мы 
рассчитываем, что в начале следу-
ющего года пациенты ощутят ре-
альные позитивные изменения.

 

«ПоезД зДоРовья» 
ПРиближает 
меДициНу

Наталья Ясько: – Запущенный 
недавно при поддержке Губерна-
торского центра «Вместе мы силь-
нее» проект «Поезд здоровья» – это 
тоже приближение бесплатной ме-
дицинской помощи к жителям уда-
ленных районов. И если раньше 
мы формировали бригады врачей-
специалистов, то сейчас в их рас-
поряжении – передвижной мобиль-
ный диагностический комплекс. 
Это позволило в два раза увели-
чить доступность медицинской по-
мощи в части флюорографических 
и маммографических исследова-
ний. А работа мобильных ФАПов 
позволит в полной мере решить 
вопрос по диспансеризации насе-
ления. И очень важно, чтобы насе-
ление было мотивировано и к нам 
пришло.

Александр Герштанский: – К со-
жалению, не везде есть возможность 
подключения к электроэнергии пе-
редвижного оборудования. Это тоже 
приходится учитывать. В таком слу-
чае мы организуем подвоз жителей 
в тот населенный пункт, где мобиль-
ный поезд развернут. Например, в 
поселке Каменка есть сложность с 
грузоподъемностью парома для пе-
реправы через реку Мезень. Прора-
батываем возможность использова-
ния зимой ледовой переправы.

эНтузиазм 
молоДоСти  
и выГоРаНие

– Иногда консультативные 
приемы ведут специалисты 
с небольшим практическим 
опытом. В результате люди 
идут на платный прием к бо-
лее опытным врачам.

Александр Герштанский:  
– Есть такое понятие – энтузиазм 
и желание помогать людям. Но, с 
другой стороны, есть такое явле-
ние, как выгорание медиков, ког-
да это желание может угасать. Как 
раз за счет энтузиазма и стремле-
ния узнать новое молодой специа-
лист может быть более эффективен, 
чем его старшие и опытные колле-
ги. Сбрасывать со счетов молодых 
специалистов не стоит. Их сейчас 
в систему здравоохранения прихо-
дит все больше. Только в прошлом 
году в наши учреждения пришло 
свыше 400 человек. Мы активно 
используем программы «Земский 
доктор», «Земский фельдшер», по 
ним было привлечено в два раза 
больше специалистов, чем мы пла-
нировали, – 84 медика. На этот год 
план – 62 человека, но мы его уже 
перевыполняем, поэтому будем 

К вашей теще приедет «Поезд здоровья»
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просить федеральный Минздрав 
об увеличении финансирования 
по данным программам. Еще один 
плюс молодых специалистов – это 
владение современными техноло-
гиями и цифровыми сервисами, ко-
торые существенно помогают при 
оказании помощи пациентам. По- 
этому сейчас в первичном звене ме-
дицинской помощи молодежи ста-
новится все больше. А в стационар-
ном звене – опытные специалисты, 
которые являются наставниками 
для молодых коллег, помогая им в 
их становлении как специалистов.

НаСтавНичеСтво 
ПРоФеССиоНалов

Наталья Ясько: – У нас реализу-
ется такой проект, как «Наставни-
чество». Я, например, с благодарно-
стью вспоминаю своих наставни-
ков. Мне очень повезло, что, когда 
я работала участковым педиатром, 
рядом были опытные профессиона-
лы, которые учили не только соб-
ственно медицинским компетенци-
ям, но и умению общаться с детьми, 
с родителями, бабушками и дедуш-
ками. Наставничество у нас разви-
вается, и преемственность и связь 
поколений очень важны. 

Также очень важный момент – 
это уважение и доверие к медикам. 
Потому что если мы не доверяем 
своему лечащему врачу, подверга-
ем сомнению его назначения, ре-
комендации, ориентируясь на до-
ступную информацию в Интернете 
и соцсетях, то мы ставим под угро-
зу сам результат лечения. Поэтому 
доверие к врачу – это основа для 
успешного выздоровления.

ДовеРие К вРачу  
и тРевожНоСть

 
Александр Герштанский:  

– В моей практике, когда я работал 
хирургом, был такой случай. Одна 
пациентка требовала, чтобы все на-
значения были по стандарту, нахо-
дила нормативные документы в Ин-
тернете и нам зачитывала по пунк- 
там, что мы должны сделать. Мне 
повезло, что со мной был опытный 
коллега. Он ее отвел в сторону и 
сказал: «Анализ крови мы вам, ко-
нечно, сделаем. Но вам еще пока-
зана колоноскопия. Сейчас начнем 
вас к ней готовить». Она сразу же 
согласилась, что нужно слушать 
специалистов, и перестала дикто-
вать свои правила. 

К сожалению, сейчас данные соц- 
опросов говорят о том, что населе-
ние постоянно подвергает сомне-
нию компетенцию врачей. Интер-
нет породил огромное количество 
форумов, где, не видя человека, ста-
вят любой диагноз и сразу предла-
гают лечение. Обратной стороной 
этого является завышенная тревож-
ность по поводу возможности скры-
того протекания различных забо-
леваний, когда пациенты требуют 
множества дополнительных иссле-
дований. У медиков это называется 
синдромом четвертого курса, ког-
да студент начинает примерять на 
себя все заболевания, которые изу-
чает. Поэтому, прочитав в Интерне-
те, что головная боль – это симптом 
опухоли головного мозга, человек 
может в этом себя убедить и потом 
считать, что врачи от него скрыва-
ют истинный диагноз.

– Выдерживается ли двухне-
дельный срок для получения 
гражданами необходимой ме-
дицинской помощи по про-
грамме госгарантий?

Наталья Ясько: – В основном 
сроки, установленные программой 
госгарантий, выдерживаются. Пре-
жде всего это касается городских 
учреждений здравоохранения. Бы-
вают проблемы в районах области. 
Но мы констатируем, что в послед-
ние годы уровень удовлетворен-
ности населения сельских терри-
торий сроками и качеством оказа-
ния медпомощи пусть немного, но 
повышается. Это происходит бла-
годаря программе модернизации 
первичного звена здравоохранения, 
обновлению оборудования, привле-
чению кадров, молодых специали-
стов. По итогам 2022 года уровень 
удовлетворенности жителей райо-
нов области выше, чем у горожан. 
Доступность помощи с учетом но-
вой машрутизации, внедрения но-
вых алгоритмов возрастает. Кроме 
того, мы фиксируем, что сроки ожи-
дания приема пациент, как прави-
ло, определяет сам, так же как и уч-
реждение, где будет проходить об-
следование. С другой стороны, чем 
существеннее мы модернизируем 
наши учреждения и систему здра-
воохранения в целом, тем выше 
ожидания граждан.

ДеФицит 
СПециалиСтов –  
аКтуальНая 
ПРоблема

 
Александр Герштанский:  

– Нужно отметить, что по определен-
ным специальностям есть дефицит 
специалистов. Это отоларингологи, 
особенно – детские, офтальмологи, 
ревматологи, гематологи. И основ-
ные жалобы по поводу доступности 
и сроков ожидания приема касают-
ся именно таких специалистов. Мы 
над этим работаем. Но есть норма-
тивы федерального Минздрава: на-
пример, врач-пульмонолог – один 
на 70 тысяч населения, и большин-
ство районов сразу отсекаются, так 
как там нет такого количества жи-
телей. Также не будем забывать, что 
еще несколько лет назад от 30 до 50% 
выпускников СГМУ уезжало за пре-
делы региона. Сейчас эта ситуация 
меняется в положительную сторо-
ну. Те меры соцподдержки, которые 
у нас есть, позволяют привлекать не 
только местных выпускников, но и 
иногородних. Однако подготовка 
врача-терапевта – это шесть лет, вра-
ча общей практики с клинической 
ординатурой – восемь лет. Поэтому, 
если мы начали активную работу в 
2020 году, результатов нужно ждать 
через 3–5 лет. Сейчас мы в основном 
привлекаем специалистов из-за пре-
делов Архангельской области.

 

льГотНые леКаРСтва 
и элеКтРоННые 
РецеПты

Александр Герштанский: – Мы 
в какой-то момент, решая проблему 
льготных лекарств, сняли все огра-
ничения по выписке рецептов на ко-
личество упаковок. В итоге был слу-
чай, когда пациент ходил ежемесяч-
но и выписывал лекарства на полго-
да, создавая себе такой запас. И на-
копил его на пять лет. Сейчас воз-
никла другая проблема – это недо-
верие населения к отечественным 
препаратам. Но у нас есть возмож-
ность обеспечить потребности па-
циентов в собственных качествен-
ных, эффективных и безопасных ле-
карствах, производимых в России.

– А что касается электрон-
ных рецептов?

– Тоже хочется развеять опасения 
и скепсис по этому поводу. Что ка-
сается возрастных пациентов, то им 
будет выдаваться распечатанный 
рецепт. Для тех, кто активно поль-
зуется мобильными устройствами, 

разработано специальное приложе-
ние с QR-кодом, в котором будут все 
выписанные пациенту рецепты.

Нужна большая разъяснитель-
ная работа, прежде всего в первич-
ном звене оказания медицинской 
помощи. Это касается и назначения 
исследований. Например, на МРТ 
могут сразу отправить пациента с 
головной болью, а онкобольной при 
этом будет ждать очереди.

Отсутствие желания у специали-
стов на местах брать на себя ответ-
ственность обусловлено, с одной 
стороны, различными судебными 
тяжбами, число которых растет год 
от года, а с другой стороны – боль-
шим объемом работы. Поэтому мы 
стараемся сейчас избавить врачей 
от той части нагрузки, которая свя-
зана с бумагами, бюрократией, что-
бы у них было дополнительное вре-
мя на общение с пациентами. Пока, 
честно признаюсь, не очень хорошо 
получается. 

Банальный пример. Пациент 
приходит к терапевту с пробкой 
в ухе. Терапевт ее удалить не мо-
жет, направляет к отоларингологу. 
А его просто нет. Поэтому мы сей-
час вновь проводим набор на обуче-
ние врачей общей практики, в этом 
году – 10 вакансий в клиническую 
ординатуру. Многие манипуляции 
доступны врачу общей практики, и 
это существенно увеличивает до-
ступность медпомощи. Кроме того, 
во время обучения в клинической 
ординатуре врачи общей практики 
пройдут курс по ультразвуковой ди-
агностике. По нормативам на участ-
кового врача-терапевта полагается 
1200 человек, но, как правило, паци-
ентов больше. На врача общей прак-
тики – 800 человек. Это будет семей-
ный врач, который станет выстраи-
вать с пациентами доверительные 
отношения, что также повысит ка-
чество оказания помощи. Первые 10 
человек будут выпущены летом 2025 
года. И мы эту практику продолжим.

циФРовая заПиСь
 

– С 1 марта принято решение 
о переходе на цифровую запись 
для получения специализиро-
ванной и консультативной 
помощи в областных учрежде-
ниях. Есть ли трудности при 
реализации этого проекта?

– До этого человеку выдавалось 
направление, и дальше он должен 
был самостоятельно записаться, 
например, в областную клиниче-
скую больницу. Талоны выдава-
лись два раза в месяц – 1-го и 15-го 
числа. В эти дни могло поступить 
до пяти тысяч звонков. И получа-
лось так, что самым настойчивым 
записаться удавалось, а остальным 

– нет. За счет цифрового направле-
ния мы регулируем очередь и мо-
жем предложить пациенту удобное 
время. Непосредственно накану-
не приема операторы обзванивают 

записавшихся и предупреждают о 
нем, что позволяет в полной мере 
использовать время приема.

Наталья Ясько: – Информаци-
онные технологии постоянно совер-
шенствуются, и естественно, что 
медицинские организации при из-
менении механизма записи пациен-
тов столкнулись с определенными 
трудностями. Прежде всего не все 
информационные системы были 
адаптированы к обмену информа-
цией. Сейчас областной минздрав 
проводит большую работу по инте-
грации всех учреждений в единую 
информационную систему, по фор-
мированию электронного расписа-
ния, на первом этапе – это диагно-
стические исследования. Это позво-
лит предлагать пациентам запи-
саться на удобные им дату и время. 

И конечно, серьезной проблемой 
остается дефицит врачей-специали-
стов. Работа по привлечению меди-
ков в наш регион ведется, и, когда 
мы с ними разговариваем, они от-
мечают, что таких мер соцподдерж-
ки, как у нас, во многих регионах 
нет. И эти меры дают ощутимый ре-
зультат. Но решить кадровую про-
блему одномоментно невозможно, 
требуется время. Сама система под-
готовки достаточно длительная, 
требуется дополнительная мотива-
ция для выпускников, чтобы они 
пошли именно в здравоохранение. 
И эта работа активно проводится. 
Например, Котласская ЦРБ, где 
было большое количество жалоб на 
невозможность записаться к узким 
специалистам. Сейчас мы видим, 
что ситуация меняется, в штат-
ном расписании появляются врачи.  
И жители теперь уже не просто хо-
тят попасть на прием, а записаться 
на удобное для себя время.

 

ПРоеКт «зДоРовое 
ПомоРье»

 
Александр Герштанский:  

– Проект «Здоровое Поморье» за 
этот год прошел большой путь на-
стройки, отработки алгоритмов.  
И вначале тоже был большой не-
гатив, сейчас его уже значительно 
меньше, но все равное есть. Боль-
шую роль играет человеческий 
фактор. В Усть-Чуласе есть ФАП, 
фельдшер там работает 49 лет. Она 
нам говорит: «Если вы мне поста-
вите компьютер, я на следующий 
день напишу заявление об уходе!» 
Конечно, мы найдем человека, ко-
торый будет вносить информацию 
в систему, лишь бы этот ветеран 
осталась работать. Такие специа-
листы – эксклюзивные, и мы всег-
да идем им навстречу.

меДициНСКая 
Реабилитация

 

– Как будет развиваться си-
стема медицинской реабили-

тации в регионе и как будет 
осуществляться доставка ле-
жачих больных на процедуры 
в медучреждения?

– Есть социальные службы, ко-
торые должны решать эти задачи. 
Прежде всего это комплексные цен-
тры социального обслуживания. 
Что касается реабилитации, то в 
рамках нацпроекта мы сейчас при-
обретаем серьезное высокотехноло-
гичное оборудование. В прошлом 
году мы оснастили отделение реа-
билитации Первой городской кли-
нической больницы Архангельска. 
В этом году оснащаем Северодвин-
скую городскую детскую клиниче-
скую больницу. В планах  – закуп-
ка дополнительного оборудования 
для госпиталя ветеранов. Будет за-
купаться реабилитационное обору-
дование в областную клиническую 
больницу, в Котласскую ЦРБ. Рас-
ширяться будет и сеть отделений 
реабилитации. Также сейчас поя-
вилась возможность организовать 
предоставление реабилитацион-
ных услуг на дому.

– Есть ли обращения в ФОМС 
в части доступности специ-
альной и консультативной 
медпомощи?

Наталья Ясько: – По сравнению 
с 2022 годом мы отмечаем сниже-
ние обоснованных жалоб на доступ-
ность медицинской помощи. Но тем 
не менее нарушение сроков есть. По 
каждому обращению проводятся 
контрольно-экспертные меропри-
ятия, которые позволяют оценить, 
где, на каком этапе произошел сбой. 
Как правило, это ошибки работни-
ков учреждения здравоохранения, 
либо есть потребность в увеличе-
нии объемов оказания медицин-
ской помощи. Например, у нас сей-
час дефицит офтальмологов, кото-
рые не могут полноценно закрыть 
первичный прием пациентов, и 
очень большой поток идет в област-
ную поликлинику офтальмологи-
ческой больницы на консультации, 
что вызывает там перегрузку. Мы 
разрабатываем корректировки на-
грузки для перераспределения па-
циентов между учреждениями.

Также мы осуществляем инди-
видуальное сопровождение па-
циентов, помогая им записаться 
на прием, взаимодействуя с руко-
водством медучреждений. По ито-
гам контрольно-экспертных меро-
приятий за систематические на-
рушения мы вынуждены приме-
нять штрафные санкции к меди-
цинским организациям. Именно к 
юридическому лицу, а не к меди-
цинским работникам. По закону 
мы обязаны это делать и вместе 
со страховыми компаниями такие 
меры применяем. Все случаи на-
рушения доводятся до областного 
минздрава, до заместителя пред-
седателя правительства по соцво-
просам. На координационном со-
вете они рассматриваются с уча-
стием главных врачей больниц и 
поликлиник. И по итогам прини-
маются практические меры, кото-
рые позволяют изменить ситуа-
цию. Например, когда мы выявля-
ем нарушения прав застрахован-
ных на своевременное получение 
медпомощи из-за отсутствия или 
поломки оборудования, то нало-
женные за это штрафные санкции 
накапливаются и затем использу-
ются для ремонта и закупки обору-
дования и повышения квалифика-
ции сотрудников. У нас есть теле-
фон горячей линии – 8-800-100-11-29. 
С понедельника по пятницу звон-
ки принимают очно специалисты 
фонда, а в выходные он работает в 
режиме автосекретаря. Каждое об-
ращение отрабатывается, и резуль-
тат доводится до заявителя.

Александр Герштанский: – Те-
лефон горячей линии министер-
ства здравоохранения – 122, мы 
пока работаем в пятидневном ре-
жиме, но в выходные также можно 
оставить сообщение. Сейчас завер-
шаем работу по переходу на режим 
24/7, чтобы оперативно решать экс-
тренные ситуации.
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Север – место силы и сильных
еленаÎдоценко:Î«НашаÎзадачаÎ–ÎснизитьÎоттокÎмолодежиÎсÎСевераÎÎ
иÎсоздатьÎкомфортныеÎусловияÎдляÎтех,ÎктоÎздесьÎживет»

ПаСПоРт 
КомПетеНций 

– Это проект президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей». Мы получи-
ли право на его реализацию 
на территории региона по ме-
тодологии, которая реализу-
ется в большинстве регионов 
России. Проект предполага-
ет диагностику «мягких» на-
выков – надпрофессиональ-
ных, управленческих ком-
петенций, таких как лидер-
ство, аналитика, управление 
временем, управление эмо-
циональным интеллектом, 
управление временем и ряд 
других. 

Образно говоря, человек 
проходит диагностику – не-
сколько базовых тестов – и 
получает свой социальный 
портрет. Чем раньше он сде-
лает эту «фотографию», тем 
раньше он сможет понять, 
как может откорректировать 
свой индивидуальный трек 
развития, что нужно пред-
принять и исправить, что-
бы получить, как сейчас го-
ворят, лучшую версию себя, 
что ему еще стоит развить – 
какие навыки. 

Для примера: у молодого 
специалиста по найму хоро-
шо развито аналитическое 
мышление, но совершенно 
западает тайм-менеджмент 
или следование процедурам 

и правилам. Тогда он пони-
мает, что ему эти навыки 
необходимо прокачать (где-
то поучиться), чтобы стать 
более компетентным, кон-
курентоспособным на со-
временном рынке труда. Че-
рез платформу он получает 
предложения – курсы, обуча-
ющие программы и проекты. 
В настоящее время у нас про-
ходят диагностику прежде 
всего студенты выпускных 
курсов. Самые продвинутые 
получают паспорт компетен-
ций. С 2024 года это уже бу-
дут активные первокурсни-
ки разных вузов и ссузов ре-
гиона и молодые специали-
сты предприятий, которые 
включатся в проект. 

– Что паспорт компе-
тенций дает человеку?

– Основное – сам человек за-
интересован в том, чтобы уз-
нать о себе больше. Поэтому 
он получает такой методоло-
гический и психологический 
инструмент, что позволяет 
ему скорректировать свой 
личный путь. А через неко-
торое время, например, прой-
дя дополнительное обуче-
ние, он может сделать ретест, 
чтобы убедиться, есть ли ди-
намика уровня его «мягких» 
навыков.

– А для региона чем это 
интересно?

– Это очень интересно. На-
пример, нам часто поступа-
ют запросы от работодате-
лей: «Найдите нам самого 
классного работника». Мы: 
«Что вы конкретно имеете в 
виду, какой специалист вам 
подойдет лучше всего?» Они 
говорят: «Нам нужен анали-
тик», «Нам нужен инициа-
тивный и деловой разработ-
чик нового направления». 
Мы вводим необходимые па-
раметры «мягких» навыков 
этих кандидатов, и система 
выдает список молодых спе-
циалистов, студентов, кото-
рые соответствуют задан-
ному запросу, направляем 
адресное предложение. Вот 
это важный инструмент, и 
он вполне прогрессивен!

– Его эффективность 
уже наблюдается?

– В настоящее время па-
спорт компетенций дает до-
полнительные баллы при по-
ступлении в магистратуру 
САФУ. Портфолио теперь – 
это не только профессиональ-
ный диплом и веер сертифи-
катов, публикаций (которые 

есть у будущего магистран-
та), это в том числе и оценка 
«мягких» навыков. И сегодня 
у нас буквально ажиотаж по 
получению паспортов компе-
тенций. К слову, больше 170 
тысяч человек в России про- 
шли диагностику надпрофес-
сиональных компетенций. 
Надеемся, что этот инстру-
мент будет реализован в пол-
ной мере и в будущем станет 
приложением к диплому.

– На ваш взгляд, на-
сколько региональный 
Центр компетенций ре-
шит проблему оттока 
молодых кадров из реги-
она?

– Вообще, проблема отто-
ка населения с северных тер-
риторий – это общемировая 
проблема. Молодежь уезжа-
ет туда, где больше, по их 
мнению, возможностей для 
самореализации и где в кон-
це концов тепло. Это не шут-
ка. По исследованию, кото-
рое проводила Высшая шко-
ла экономики в декабре 2022 
года, одна из топ-причин, по-
чему активные студенты по-

гиона подали в Росмолодежь 
проект по созданию кругло-
годичного ресурсного центра 
по приоритетному направле-
нию молодежной политики 
«Наука». Мы очень хотим, 
чтобы слова «технологиче-
ский суверенитет», «импор-
тозамещение» и «импорто- 
опережение» имели реаль-
ную практическую плос- 
кость для молодежи, а также 
для предприятий Севера и 
Арктики. И надеемся, иници-
ативу нашей команды под-
держат.

– Елена Юрьевна, вы 
участвовали в команд-
ной работе по проек-
ту создания кампу-
са мирового уровня  
«Арктическая звезда».

– Поскольку это межвузов-
ский кампус, то нужно было 
найти общие темы, перспек-
тивные точки, сложить все 
здравые мысли и задачи, ко-
торые поставлены руковод-
ством страны, в один проект. 
Победа в конкурсном отборе – 
заслуга всей большой коман-
ды региона под руководством 
губернатора Александра  
Витальевича Цыбульского.  
Архангельская область стала 
одним из немногих регионов, 
где будет построен межвузов-
ский кампус мирового уров-
ня, и сегодня проект готовит-
ся к реализации. 

– Ваша ежедневная ра-
бота связана с молоде-
жью. Подпитываетесь 
ее энергией? Чем сегодня 
интересна молодежь?

– Мне всегда интерес-
ны общественные иници-
ативы, которые чаще все-
го появляются у молодежи.  
К тому же, напомню, моло-
дежь – это достаточно широ-
кая возрастная группа: от 14 
до 35 лет. Особенно интересен 
опыт работы с теми, кто стар-
ше 25 лет, ведь это люди уже 
с определенным жизненным 
опытом, бэкграундом, кото-
рые строят свою карьеру меч-
ты здесь у нас, на Севере.

– Хорошо, а чем учаща-
яся молодежь вам инте-
ресна?

– Тем, что если мы не замо-
тивируем, не вложим идею 
«где родился – там и приго-
дился», любовь к малой и 
большой Родине, не найдем 
точки влияния на нашу совре-
менную молодежь и не вклю-
чим ее в сообщество, не вдох-
новим жить, создавать семьи 
и работать на Севере, то все 
остальное просто потеряет 
смысл. В этом плане я вижу 
максимальный отклик от мо-
лодых людей, которым пред-
стоит сделать выбор: остать-
ся в регионе, строить свое бу-
дущее здесь, связывать свою 
историю с Севером – или 
нет… Мне интересно с ними 
общаться, спорить, убеж-
дать, к ним прислушиваться 
тоже… Но при этом мы актив-
но встраиваем молодежь в со-
общество, ориентируем на по-
мощь ближнему, старшему 
поколению. Мы поддержива-
ем историю «доброй миссии», 
когда молодежь нацелена не 
только на себя, но и готова 
выполнять социальную функ-
цию в отношении людей стар-
шего поколения.

еленаÎчудеСНАя,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыГиН

одной из приоритетных задач Северного (аркти-
ческого) федерального университета имени м. в. 
ломоносова является развитие человеческого ка-
питала в арктике. важная часть человеческого 
капитала – надпрофессиональные компетенции. 
Для развития этого направления работы и создан 
центр компетенций. он работает как региональ-
ная площадка для изучения, фиксации, прогно-
зирования и развития компетенций абитуриентов, 
студентов и выпускников – молодых сотрудников 
ключевых предприятий на Севере России. о пред-
назначении центра – наш разговор с его руководи-
телем еленой Доценко.

кидают северные террито-
рии: холодно! Наш проект 
кампуса международного 
уровня «Арктическая звез-
да» и эту проблему решает 

– здесь будут современные 
экотехнологии, комфортные 
пространства для жизни и 
саморазвития. Для нас важ-
но, чтобы те, кто здесь остал-
ся и живет, чувствовали себя 
востребованными, нужны-
ми, чтобы им были предо-
ставлены все возможности  
для самореализации.

Для этого очень важна под-
держка точек притяжения в 
регионе. САФУ – одна из них. 
Кстати, в июне регион при-
нял заключительный полу-
финал проекта «Экософия», 
который объединил коман-
ды из 36 регионов России – 
больше 180 человек прошли 
отборочные туры для попа-
дания в первую экосборную 
страны. Состоялась серьез-
ная деловая и просветитель-
ская программа. Дни стояли 
холодные, так что участни-
ки и гости прочувствовали 
всю палитру северного реги-
она: пронизывающе ветрено, 
мокро – жизнь на преодоле-
нии. Место силы и сильных. 
Уезжали со словами: «Это 
было круто, и вы крутые!» 
Они почувствовали Север: 
всю его силу, строгость и од-
новременно гостеприимство 
и хрупкость. Поэтому созда-
ние таких точек притяжения: 
межвузовский кампус, Арк- 
тический университет – без-
условно, сделает Север более 
комфортным для прожива-
ния и привлекательным для 
молодежи.

Да, отток продолжится. Но 
наша задача – снизить его 
темпы и создать комфорт-
ные условия для тех, кто 
здесь живет и достоин луч-
шего. Важный фактор – укре-
пление сообщества и созда-
ние новых социальных лиф-
тов в регионе. Почему, на-
пример, я не уезжаю, несмо-
тря на разные предложения? 
Потому что здесь я дома, 
здесь все свои. Меня многие 
знают, и я тоже, здесь моя се-
мья, и здесь я нужна. Это мой 
социальный капитал, кото-
рым я очень дорожу.

– Что еще в ближайших 
планах?

– В настоящее время Центр 
компетенций САФУ и агент-
ство по делам молодежи ре-
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культура

иринаÎКолеСНиКоВА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыГиН

леня Сидоров занимается 
в подготовительной группе 
Детской школы искусств  
№ 31. мальчик осваивает са-
мый известный русский на-
родный инструмент – бала-
лайку. 

Совсем скоро ему предстоит прой-
ти вступительные экзамены в пер-
вый класс. И это серьезное ис-
пытание, ведь желающих учить-
ся в этой школе по предпрофес- 
сиональной программе достаточ-
но много и пройти отбор может не 
каждый, а только тот, у кого есть 
для этого данные.

Но мы верим, что у Лени все по-
лучится. И здорово, что он и другие 
ребята уже с сентября будут учить-
ся музыке на новых инструментах 
в классах с новой мебелью. В этом 
году случилось небывалое – школа 
искусств на средства в рамках на-
ционального проекта «Культура» 
приобрела невероятное количество 
инструментов – 13 пианино «Сона-
та», шесть баянов и три аккордеона 
фабрики «Юпитер», пять скрипок, 
а также домры, гитары и масте-
ровые балалайки, изготовленные 
Производственным комбинатом 
музыкальных инструментов Фон-
да П. И. Чайковского.

Как рассказала преподаватель 
по классу домры и балалайки, ру-
ководитель школьного оркестра 
народных инструментов Юлия 
Сысоева, домры и балалайки ком-
бинат изготовил по заказу школы. 
Благодаря наличию таких инстру-
ментов школьный оркестр участву-
ет во множестве различных музы-
кальных конкурсов и, как говорит 
преподаватель, способен по каче-
ству звука составить конкуренцию 
любому участнику.

– У нас очень сильный класс ба-
лалайки и домры, а в числе на-
ших учеников – победили всевоз-
можных конкурсов, в том числе и 
международных, где, конечно же, 
очень важно качество инструмен-
та, с которым ребята выступают, – 
говорит Юлия Сысоева. 

В качественном их звучании убе-
дился в ходе рабочей поездки в Дет-
скую школу искусств № 31 глава 
Архангельска Дмитрий Морев. 

Вместе с заместителем предсе-
дателя Архангельской городской 
Думы Римом Калимуллиным, на-
чальником городского управления 
культуры Натальей Зарубиной,  
председателем совета директоров 
образовательных учреждений Ар-
хангельска Ильей Иванкиным и 
председателем общественного со-
вета округа Варавино-Фактория 
Владиславом Грачевым он по-
бывал в классах музыкальной шко-

А вы знаете, как звучит 
мастеровая балалайка?
ВÎдШиÎ№Î31ÎпоступилиÎновыеÎинструменты,ÎприобретенныеÎпоÎнацпроектуÎ«Культура»

лы, познакомился с учениками, по-
беседовал с директором школы  
Викторией Сидоровой, педагога-
ми и другими сотрудниками. 

– Обновление инструментальной 
базы школы искусств впечатляет. 
Только одних фортепиано приобре-
тено 13 штук. И это прекрасно, ведь 
новые инструменты в школе ис-
кусств – это всегда мощный толчок 
в ее развитии. И я очень рад, что ру-
ководство города уделяет большое 
внимание развитию именно допол-
нительного образования. Надеюсь, 
что эта политика продолжится к 
большой пользе наших детей, – от-
метил Илья Иванкин.

Пользу и стремление к прекрас-
ному участникам рабочей поездки 
главы с удовольствием продемон-
стрировали сами юные музыканты. 
Первоклассник Матвей Кузнецов  
уже уверенно владеет аккордеоном. 
Это отметил и глава города, обра-
тив внимание на то, что мальчик 

при исполнении произведения уже 
не смотрит на клавиши. Его препо-
даватель Елена Папина подтверж-
дает, что Матвей очень старатель-
ный и увлеченный ученик. 

Участники рабочей поездки гла-
вы обсудили с директором школы 
искусств не только достижения, но 
и ряд проблем, требующих внима-
ния власти. Для части из них реше-
ния уже найдены.

Так, например, уже в этом году 
в школе отремонтируют кровлю. 
Как рассказал Рим Калимуллин, 
депутаты Архангельской город-
ской Думы поддержали инициати-
ву администрации города о выде-
лении на эти работы 6,7 миллиона 
рублей.

– Ну а кроме того, как человек 
творческий, не могу не радовать-
ся вместе с педагогами школы ис-
кусств в моем округе поступлению 
такого количества новых инстру-
ментов. Я желаю ее ученикам но-

вых успехов, а нашей школе – про-
цветания, – сказал зампредседате-
ля гордумы. 

К слову, не только инструменты 
радуют глаз и греют душу педаго-
гического коллектива. Горят глаза у  
Татьяны Петровны Новожиловой.  
Она работает библиотекарем в Дет-
ской школе искусств уже 11 лет и не 
помнит такого масштабного поступ- 
ления учебной литературы за все 
эти годы. Сейчас она каталогизиру-
ет новые книги. Среди них и учеб-
ники по сольфеджио и хоровому пе-
нию, и хрестоматии по музыкаль-
ной литературе, и учебная литерату-
ра для художественного отделения, 
и ноты, в том числе сборники про-
изведений известных композиторов. 

А Алена Хлопина – будущая 
выдающая скрипачка. Сейчас де-
вочка учится в пятом классе шко-
лы искусств у педагога Людмилы  
Авсуваровой. Девочка подели-
лась, что учиться игре на скрип-
ке она мечтала с детства. Сегодня 
она с удовольствием разучивает 
новые произведения. Любит музы-
ку Кабалевского и мечтает стать 
известной скрипачкой. Алена – по-
стоянная участница музыкальных 
конкурсов. Уже этой весной она 
стала обладательницей диплома 
II степени открытого региональ-
ного конкурса исполнителей на 
оркестровых инструментах имени  
А. С. Фиша «Волшебный смычок».

Побывали гости и в хореографи-
ческом классе. Кстати, ДШИ № 31 – 
единственная школа искусств в Ар-
хангельске, обучение в которой ве-
дется по трем направлениям – му-
зыкальному, художественному и 
хореографическому. 

А Владислав Грачев подчеркнул 
важность поддержки учреждения 

дополнительного образования, кото-
рое работает в округе Варавино-Фак-
тория, ведь не у каждой семьи есть 
возможность возить своего ребенка 
на занятия в центр города. В школе 
искусств № 31, здесь, по месту жи-
тельства, ребята получают такое же 
качественное образование, а педа-
гоги обеспечены всем для организа-
ции образовательного процесса. 

– Это невероятно! С каждым го-
дом появляется все больше проек-
тов и программ, направленных на 
развитие социальной сферы. Мы 
сегодня видим, что власть уделя-
ет максимум внимания сфере обра-
зования. Строятся новые школы, в 
существующих идут капитальные 
ремонты. Обновляется их матери-
ально-техническая база. Вдвойне 
радостно, что вниманием не обо- 
шли и школы искусств. А все это 
в совокупности дает возможность 
нашим детям учиться и становить-
ся всесторонне развитыми людьми, 

– считает Владислав Грачев. 
Стоит отметить, что в школе 

учится более 400 детей, 370 из них – 
на бюджетной основе. А в 2021 году 
школа отметила 50-летие. Здесь 
дети учатся по дополнительным 
профессиональным программам 
в области искусств «Фортепиано», 
«Струнные инструменты», «На-
родные инструменты», «Духовые 
и ударные инструменты», «Музы-
кальный фольклор», «Хоровое пе-
ние», «Декоративно-прикладное 
творчество», «Живопись», а также 
по дополнительным развивающим 
программам, в том числе на плат-
ной основе. 

– Школа искусств расположена в 
быстро развивающемся округе. Де-
тей здесь много. И год за годом мы 
уделяем внимание каждой нашей 
школе искусств. В этом году боль-
шое событие в ДШИ № 31 – приоб-
ретены долгожданные новые му-
зыкальные инструменты. Школа 
давно их запрашивала, и вот на 13 
миллионов рублей поставлены не 
только инструменты, но и мебель, 
компьютеры и ноутбуки, учебная 
литература. Думаю, такое обнов-
ление школы по-новому раскроет 
талантливых детей, которые здесь 
уже занимаются, и привлечет в ее 
стены новых учеников. У школы 
для этого все есть – хорошая база, 
прекрасный педагогический со-
став и образовательные традиции, 

– подвел итог рабочей поездки Дми-
трий Морев. 

Глава также отметил, что обсу-
дил с директором школы вопрос 
благоустройства территории и взял 
его на заметку. По словам Дмитрия 
Морева, вряд ли в этом году удаст-
ся его выполнить, но обязательно 
следует предусмотреть финанси-
рование на него на будущий год.  
В скором же времени в школе при-
ступят к ремонту кровли. 
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На ремонт бассейнов 
администрация ар-
хангельска направила 
из городского бюдже-
та более 11 миллио-
нов рублей. это первое 
масштабное обновле-
ние бассейнов детских 
дошкольных учрежде-
ний, работы уже идут 
полным ходом.

Их качество, а также соот-
ветствие графику проведе-
ния проверили глава города 
Дмитрий Морев, депутаты 
Архангельской городской 
Думы Сергей Чанчиков и 
Иван Воронцов, а также об-
ластного Собрания Михаил 
Авалиани.

Так, в детском саду № 77 
«Морошка» в бассейне дав-
но вышла из строя система 
подачи воды, износилась 
плитка, и ее острые края 
стали просто опасны для 
малышей. Как рассказала 
и. о. заведующей дошколь-
ным учреждением Тамара  
Илатовская, давно требова-
ли ремонта не только чаша 
бассейна, но также стены и 
потолок, вентиляция, разде-
валки и душевые. Детский 
сад был построен в 1993 году, 
и с тех пор бассейн ни разу 
не ремонтировался капи-
тально.

Подрядчик демонтировал 
старую плитку, поверхность 
стен подготовлена для обли-
цовки новой плиткой, а пото-
лок – под покраску. Выпол-
нена прочистка вентиляции, 
идут работы в раздевалке и 
душевых. Весь необходимый 
строительный материал за-
готовлен. В рамках отдель-
ного договора в помещении 
обновят систему отопления.

Растим здоровых малышей!
ВÎАрхангельскеÎремонтируютÎбассейныÎвÎдетскихÎсадах

сейна проходят занятия не 
только по плаванию – боль-
шой зал удобен для проведе-
ния и обычных спортивных 
занятий. Тем более что пол 
здесь с подогревом. Есть 
также и шведская стенка. 
Ее вернут на место, когда 
закончатся ремонтные ра-
боты.

Самый высокий процент 
готовности участники ра-
бочей поездки отметили в 
детском саду № 94 «Лесови-
чок», что в Северном округе. 
Здесь подрядчик уже завер-
шил облицовку стен яркой 
красочной плиткой и при-
ступил к работам в чаше 
бассейна – рабочие занима-
ются устройством гидро- 
изоляционного слоя. Затем 
приступят к укладке плит-
ки.

Директор компании-под-
рядчика Анатолий Косач 
рассказал, что также отре-
монтированы коммуника-

ции – вентиляция и система 
очистки воды. Полностью 
демонтирована старая, от-
служившая свое система по-
дачи воды в бассейн. Под-
рядчик установит новую, 
также будет смонтирован 
натяжной потолок. 

Как отметил Иван  
Воронцов, детскому саду 
также были выделены сред-
ства из городского бюдже-
та на капитальный ремонт 
кровли в коридоре бассейна.

Михаил Авалиани отме-
тил, что бассейн в «Лесович-
ке» ремонтируют впервые 
за 40 лет. Именно столько 
детскому саду исполнится в 
2023 году. При этом, по сло-
вам политика, значение за-
нятий плаванием с раннего 
возраста для развитие физи-
ческого здоровья сложно пе-
реоценить.

– Регулярное плавание не 
только развивает мышцы и 
поддерживает физическую 
активность, но и способству-
ет укреплению сердечно-со-
судистой системы, улучше-
нию дыхательной функции 
и повышению общей вынос-
ливости ребенкка. Занятия 
плаванием укрепляют не 
только тело, но и дух, а еще 
просто приносят радость, – 
поделился профессиональ-
ной точкой зрения Михаил 
Авалиани.

Член общественного со-
вета Октябрьского округа 
Кристина Саблина счита-
ет, что занятия плаванием в 
детских садах способствуют 
всестороннему развитию де-
тей и помогают формирова-
нию здорового образа жизни 
с самого раннего детства.

– Городские власти пони-
мают важность такого реше-
ния, поэтому к качеству ра-
бот, к исполнению подряд-
чиками своих обязательств в 
рамках контракта у нас осо-
бое внимание, – отметила об-

щественница.
– Депутатский корпус под-

держал решение главы горо-
да о последовательном кап- 
ремонте всех бассейнов в 
детских садах. В этом году 
он будет выполнен в шести 
дошкольных учреждениях. 
Есть уверенность, что под-
рядчики справятся со всеми 
работами в срок, установлен-
ный муниципальными кон-
трактами. Мы планируем 
продолжить обновление бас-
сейнов и в следующем году, 
– сказал депутат Гордумы 
Сергей Чанчиков.

Дмитрий Морев отметил, 
что бассейны в детских садах 
очень востребованы – и дети, 
и родители в восторге от 
тех садов, где они функцио- 
нируют.

– Мы поставили себе зада-
чу в этом году отремонтиро-
вать их в шести дошкольных 
учреждениях. Все они были 
построены вместе с детски-
ми садами и ремонта не ви-
дели никогда. Где-то ста-
ли даже небезопасными. Но 
мы приведем их в порядок, 
и наша детвора будет зани-
маться спортом, развивать-
ся и просто резвиться в воде.  
Я вообще считаю, что для 
нас, архангелогородцев, 
вода – это место силы! – за-
явил Дмитрий Морев. – За-
нятия по плаванию для вос-
питанников бесплатные, а 
занимаются с ребятами ква-
лифицированные инструкто-
ры. Это полезно для укрепле-
ния иммунитета, физическо-
го развития и дает положи-
тельные эмоции, особенно в 
условиях нашего северного 
климата!

Подводя итог рабочей по-
ездки, градоначальник под-
черкнул, что к подрядчикам 
претензий пока нет – все со-
блюдают графики работ и их 
качество.

В детском саду № 56 «Туе-
сок» капитально ремонтиру-
ют кровлю, а в помещении с 
бассейном рабочие занима-
ются зачисткой и грунтов-
кой стен. Их облицуют плит-
кой. Саму чашу бассейна ре-
монтировать не будут – она 
в хорошем состоянии: в про-

шлом году ее покрыли спе-
циальным гидроизолирую-
щим облицовочным покры-
тием. Отремонтируют также 
душевые.

Как рассказала замести-
тель заведующего детсадом 
Ирина Вашуткина, в про-
сторном помещении бас-


